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1.本題需引用資料回答，同學可以引用資料中提到的原因，如製成品過於便宜，而運輸成本及基礎投資過大，再加上原料來源不穩定等。

2. 本題需要與第一題相呼應，同學的答案須與第一題的三項原因相關，如提出運輸成本及基礎投資過大，就可以提出特區政府可以資助相關
企業，從稅務政策或是資助援助都可以；原料來源不穩則可以立法規管，或是以經濟誘因鼓勵企業將卡板交到回收商手上等，只要言之成
理即可。

3.本題為論述題，同學需要考慮特區政府在此事上的角色，是否應該以立法這個手段進行規管。香港奉行市場經濟，回收商是私人企業，政
府是否應該以立法手段幫助回收商經營，是值得考慮的問題，如果同學同意立法，可以強調木材回收不只是一門生意，而是涉及特區政府
的廢物回收政策，還可以減輕堆填區的負擔，對公眾利益有很重要的影響；不同意的同學可以提出木材回收始終是一門生意，政府可以提
出經濟誘因等，提供一個更好的環境給回收商，但不是透過立法這種強制手段進行。

1. 根據資料，試描述木材回收業在香港面對經
營困難的三項原因。

2. 承上題，特區政府可以如何改善導致木材回
收業面對困難的這些原因？

3. 有評論認為特區政府應立法規定使用者必須
把木卡板交給指定回收商，你如何評價此看
法？試從兩方面舉出理據。

想 一 想 答 題 指 引

貨
抵
即
拆
板

香港每年進口大量貨品，貨

品在運送過程中需要使用卡板

進行搬運。物流業講求運輸效

益，同時亦考慮到成本效益

問題，為了省卻卡板運回當

地的成本及時間，企業大多

會使用即棄的木卡板，在貨品

到達目的地後，卡板即時丟

棄，而不循環回收再用，因此

香港每天棄置大量木卡板。木卡

板體積大，而且混合了木材與金

屬，在運輸及回收處理方面均遇上

一定困難，較少企業願意回收及加工

處理，最終大量木卡板被棄置於堆填

區，對堆填區以至環境帶來負擔，亦造成

了資源浪費。

●李啟豪老師 青松侯寶垣中學
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根據環境保護署2019年的香港固體廢物監察報告顯
示，香港棄置於堆填區的都市固體廢物每天平均達到
11,057公噸，其中木材及藤料達每天380公噸，佔總量的
3.4%。雖然佔比並不高，但以重量計算只比紙料、塑膠及
易腐爛的廢物為少，是各類物料中第四大項。
在各類可循環再造物料的回收總量中，木材在本地及出
口作循環再造分別只佔比3.5%及0%，總量更只佔0.4%，
反而一些都市固體廢物棄置量較少的物料，例如金屬及玻
璃樽等回收比例更高，例如金屬的回收佔比就佔總量超過
一半，可見木材回收並不受企業及政府重視。
香港棄置的木材主要有園林廢物、木卡板、傢具等，其
中園林廢物佔大約三分一。針對園林廢物的處理，環保署
正計劃興建園林廢物處理中心，預計能處理大約三成的園
林廢物。然而，政府對於大量入口的木卡板卻沒有相關政
策支援。
現時木卡板在進口後幾乎無法再出口，由於不少國家對
木質包裝入口有特別要求，例如需要有效的熱處理證明，
以證明已殺死卡板內的細菌及害蟲。既要進行加工處理，
運到海外成本亦高，回收木材後出口這門生意幾乎可說是
無利可圖。至於本地回收再造，現時政府未有限制或規管
木卡板的棄置，企業一般不會主動將木卡板送往加工廠，
反而選擇棄置在最接近的垃圾轉運站，以減少運輸成本，
最終卡板由政府送往堆填區棄置。
由於大多數木卡板被送往堆填區，造成了加工場面對原
材料不足的問題。加上香港寸金尺土，租金昂貴及人工成
本高，處理木材需要租用大量空間，運輸亦需要大量人手
及機器，這些因素均大大加重了加工場的營運成本，過往
不少木材回收再造場亦因虧損及經營困難被迫結束業務。
現時只有一些小規模的回收公司，回收卡板後進行加工再
造，製造成不同的商品，但對整體減廢仍只佔小數。
香港每天棄置數百噸木材，相當於每天砍伐幾千棵樹
木，部分木材並非環保木或再生木，不斷砍伐可能對當地
生態造成破壞。棄置木材更不必要地加重了堆填區的負
荷，最終可能要透過擴建堆填區以紓緩都市固體廢物的壓
力。

1. 回收木材行業經營困難
在本地經營木材回收業面對着投資大、成

本高及利潤低等問題，因此往往冒着極大風
險維持經營。木材回收加工場投資成本動輒
千萬，處理木卡板除了要租用大量空間外，
更要購置切割機、碎木機、乾燥機等大型加
工及處理機器，例如木卡板一般夾雜着金屬
鐵釘等其他物料，處理時亦需要多重工序以
分離不同物料，增加人力及機器開支。為了
減低租金成本，加工場往往設於較偏遠的地
區，廢棄木材的體積大又不值錢，加上回收
商需要自行尋找及運輸原材料，各方面均加
重了運輸成本。然而，回收再造的製成品價
值有限，例如碎木及木煤等售價不高，令回
收業經營困難。

2. 政府欠缺政策支援
雖然近年政府推出了一些支持回收業的政

策，例如設立了十億元回收基金，以推動回
收行業可持續發展，但回收行業及經營公司
眾多，基金申請多以個別項目為單位，未能
支援回收業界的長遠發展，單純資金資助亦
未能改善回收業面對的傳統困難，回收價值
不高的行業仍然面對持續的經營壓力。
除此之外，政府未有在木材上實行「生產

者責任計劃」，例如限制棄置木卡板必須交
往個別承辦商，令木卡板被隨意棄置。企業
沒有誘因將木卡板交予回收商加工處理，只
能依靠個別捐贈或合作夥伴才能取得原材
料，令業界面對原材料不足的問題，影響生
產的效能。

投資大成本高
原料少售價低

1. 政府
一些強制性生產者責任計劃已在本港落

實，例如廢電器電子產品生產者責任計劃，
規定了銷售商須為消費者安排法定免費除舊
服務，或由政府營辦商免費收集舊電器。現
時木卡板大多棄置在垃圾轉運站，最終亦由
政府的承辦商運往堆填區。政府可強制企業
在卸貨後必須將要棄置的木卡板交予個別回
收點，例如環保園或市區固定回收點，再由
政府承辦商運到加工場作回收再造，從而避
免木材與其他垃圾混雜，企業亦可透過參與
計劃履行「污染者自付」原則，同時可避免
回收商面對原材料不足的問題。
針對回收業經營困難的情況，政府亦應對
回收業提供更大的支援，例如運輸津貼、租
用政府用地時限定租約年期及提供租金優
惠等，以推動行業的可持續發展。

2. 回收再造商

回收業界除了透過傳統的加工及出口外，
亦可進行「升級再造」，提高木材製成品的
價值，以提升行業的競爭力。近年個別回收
企業舉辦工作坊，利用木卡板製作不同的產
品，例如傢具、小手工以至藝術品，令回收
不再是單純加工再造，更具文化創意的成
分。個別較大規模的回收再造商則利用木材
加工成貓砂以供應本地市場，為商品尋找出
路。本土出品除了能吸引本土客戶外，亦能
建立起個人品牌，提高回收再造的價值。

3. 市民
雖然市民在生活上並不接觸到木卡板，但

市民作為消費者，可推動企業履行社會責
任，為社區的環保出一分力，例如推動企業
在卸貨後回收木卡板或使用可重用的卡板。
除此之外，市民亦可透過支持本地的回收再
造產品，以擴大市場的規模，利用行動支持
環保信念，從個人層面履行社會責任。

思考責任誰屬 廢木升級再造

對價值不高的廢棄物而言，單靠自由市場或企業自律難以有效改善現

時面對的棄置問題，因此政府應擔當更積極的角色，提供更大誘因令

投資者加入回收業，並完善回收系統及配套以支援業界，令可回收再

造的資源能尋找出路。不同持份者亦應擔當輔助的角色，共同協力支

援回收業的發展。

結 語

小 知 識

升級再造
升級再造與降級再造相反，是利用創意或加工方式
令廢料或本來不再需要的產品轉化為更有價值的產品
的過程，例如利用廢棄木材加工成傢具、藝術品等
便是其中一些例子。
相反，降級再造就是把物料造成比本來價值更低
的產品，例如塑膠樽再造成膠粒。

生產者責任計劃
生產者責任計劃結合了「污染者自付」的原則和

「環保責任」的理念，要求相關持份者，包括製造
商、進口商、批發商、零售商和消費者須分擔回收、
循環再造、處理和棄置廢棄產品的責任，以期避免
和減少有關產品對環境的影響。在香港，一些強制
回收及徵費項目例如「四電一腦」、「膠袋徵
費」等均體現了生產者責任制。

出口無利錢
回收比率低

新 聞 背 景

● 運送貨物時需要大
量木卡板。 資料圖片

今 日 香 港
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●●木卡板可以送往升級再造木卡板可以送往升級再造，，
成為傢具等成品成為傢具等成品。。 資料圖片資料圖片
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